



Foto: istockphoto.com

# UNA COALICIÓN REGIONAL POR NUESTRO FUTURO

## Proyecto Mitigación de la Minería Ilegal en la Amazonía

La riqueza natural y cultural de la Amazonía traspasa fronteras, al igual que sus desafíos. Gestionar este territorio implica enfrentar amenazas como la minería ilegal, la criminalidad organizada, el sicariato, la trata de personas, entre otros delitos que impactan en el ambiente, la economía y la seguridad pública.

**LA AMAZONÍA, UNA REGIÓN MEGADIVERSA Y MULTICULTURAL**

- 6.7** millones km<sup>2</sup> de bosques
- 10%** de la biodiversidad terrestre conocida
- 20%** del agua dulce líquida del planeta
- 47** millones de habitantes

Fuente: WWF (2022)

Conservar la Amazonía es una prioridad global, especialmente para el desarrollo de los países de Sudamérica que abarca. Esta región tiene grandes oportunidades y desafíos, uno de ellos es la minería ilegal de oro que se expande en los bosques y cuerpos de agua del territorio amazónico y, en los últimos años, ha llegado a las zonas de frontera dónde opera bajo el esquema de crimen organizado. Abordar este complejo escenario requiere una visión regional estratégica.

### ¿Quiénes somos?

El proyecto "Mitigación del Avance Minería Ilegal en la Amazonía" es una iniciativa que suma esfuerzos de organizaciones líderes en Perú, mediante el Observatorio de Minería Ilegal (OMI), y Colombia, a través de la Alianza Regional Amazónica para la Reducción de los Impactos de la Minería de Oro (Alianza), con el fin de reducir este delito y sus impactos ambientales y sociales en áreas prioritarias de biodiversidad, corredores de conservación y paisajes transfronterizos.

## Nuestro trabajo en Perú

La minería ilegal de oro actualmente afecta a todas las regiones amazónicas del Perú. Se trata de un delito ambiental, pues no cumple con ningún estándar exigido por ley, se realiza en espacios y/o con maquinarias prohibidas y emplea insumos contaminantes como el mercurio. Por tanto, está penada con cárcel y nunca podrá acceder a la formalización.

Esta actividad ilícita tiene serias consecuencias para la naturaleza, así como para la salud, seguridad y futuro de toda la población. Combatirla y reducirla es una necesidad impostergable.

### LA MINERÍA ILEGAL EN LA AMAZONÍA PERUANA



**30,000+** ha de bosques  
pérdidas entre 2021 y 2024  
en Madre de Dios



**USD 593+** millones en  
pérdidas económicas entre  
2022 y 2023



**90%+** de víctimas de trata en  
Madre de Dios son menores  
de edad

Fuentes: MAAP (2023), ACCA (2024), CHSA (2012).

## ¿Dónde estamos?

En el Perú enfocamos nuestro trabajo en las regiones de Loreto y Madre de Dios, y sus zonas de fronteras, donde se ubican los principales focos de la minería ilegal y el contrabando de oro internacional en este país.

## ¿Qué hacemos?

- Análisis legal y recomendaciones técnicas para mejorar el marco normativo nacional e internacional enfocado en combatir la minería ilegal.
- Soporte técnico a las acciones de control y protección para salvaguardar a las personas defensoras ambientales, en coordinación con autoridades nacionales, regionales y locales.
- Desarrollo de soluciones tecnológicas para identificar las infraestructuras mineras y cuantificar los impactos socioambientales de la minería ilegal.
- Investigación sobre los impactos en la salud pública del mercurio usado en la minería ilegal.
- Fortalecimiento de la gobernanza interna del Observatorio de Minería Ilegal.

## ¿Quiénes participan?

- En el Perú trabajamos con organizaciones de la sociedad civil que integran el Observatorio de Minería Ilegal: Fundación para la Conservación y el Desarrollo Sostenible (FCDS Perú), Conservación Amazónica (ACCA), Centro de Innovación Científica Amazónica (CINCIA), Sociedad Zoológica de Frankfort (SZF), Conservation Strategy Fund (CSF) y Derecho, Ambiente y Recursos Naturales (DAR).

Esta iniciativa es posible gracias al apoyo de la **Fundación Gordon and Betty Moore**.

GORDON AND BETTY  
**MOORE**  
FOUNDATION

**Contacto:**  
Manuel Zapata, coordinador en Perú  
manuel.zapata@fcds.org.pe